



SEXOLOGÍA Y SOCIEDAD



DIRECTORA

MSc. Mariela Castro Espín

DIRECTORA EJECUTIVA

MSc. María Teresa Díaz Álvarez

CONSEJO EDITORIAL

Dra. Ada C. Alfonso Rodríguez
MSc. Iliana Ariles de León
Dra. María Dolores Córdova Llorca
Dr. Oscar Díaz Noriega
Dra. Alicia González Hernández
Lic. Giselle Guerra Guerra
Dra. Mérida López Nodarse

DISEÑO Y CONCEPCIÓN EDITORIALES

Edición General: MSc. Argel Calcines
Edición Ejecutiva: Lic. José Luis Osborne
Diseño gráfico: MSc. Argel Calcines y Alberto Medina Peña.

REDACCIÓN

Centro Nacional de Educación Sexual
Calle 10 No. 460, esq. 21, Vedado, Plaza,
Ciudad de la Habana
Telf: 55 25 28/29; 8334844; 8335464
Fax: (537) 8302295
Email: revisex@infomed.sld.cu
<http://www.cenesex.sld.cu>

IMPRESIÓN

FOTOMECÁNICA DA VINCI DE CUBA S.A.
Calle Vía Blanca y Palatino
Cerro, Ciudad de La Habana, Cuba.
Telf: 6490115 al 16
Email: davinci@enet.cu

Publicación cuatrimestral especializada del Centro Nacional de Educación Sexual, bajo el auspicio del Fondo de Población de Naciones Unidas (UNFPA).

Los artículos publicados en esta revista poseen un dictamen de aprobación del Consejo Científico del CENESEX y reflejan el punto de vista de los autores.

Portada: *Naufragio* (2001), acrílico sobre tela de Alicia Leal, algunas de cuyas realizaciones ilustran este número.

ISSN 1025-6912

Carta de la directora

El Día Mundial de Lucha contra el SIDA, celebrado cada 1º de diciembre desde 1989, a propuesta de la Organización Mundial de la Salud (OMS), tiene la finalidad de convocar y fortalecer los esfuerzos internacionales para enfrentar la pandemia del SIDA.

El *AIDS Epidemic update: December 2003, Maps*, presentado en www.unaids.org, actualiza la siguiente información:

–El número estimado de niños y adultos que vivían con el VIH-SIDA a fines de 2003, es de 34 a 46 millones. África Sub-Sahariana aporta los estimados más altos, de 25,0 a 28,2 millones.

–El número estimado de nuevos casos de infección por el VIH en adultos y niños ese año ha sido de 4,2 a 5,8 millones.

–El número estimado de defunciones causadas por el VIH-SIDA en 2003 es de 2,5 a 3,5 millones.

Estos datos son alarmantes y demuestran la creciente y acelerada expansión de la epidemia en todo el mundo, revelando su estrecha relación con las condiciones de pobreza y marginalidad de amplios sectores de la población, principalmente en los países en vías de desarrollo, lo cual está asociado a una insuficiente voluntad política de los gobiernos.

En Cuba, se diagnosticaron los primeros casos de infección por VIH y SIDA en 1986. La respuesta inmediata del Gobierno fue la constitución de un Grupo Operativo para el Enfrentamiento y Lucha contra el SIDA (GOPELS), en el cual participan todos los organismos y organizaciones del Estado, presidido y conducido por el Ministerio de Salud Pública, para evaluar sistemáticamente y de forma integral, estrategias de prevención y control, crear condiciones para el control de la sangre con el propósito de reducir al máximo la infección por esta vía y la estructuración de un Programa Nacional de Prevención y Control que tiene entre sus componentes fundamentales la educación, la asistencia médica, la investigación y la vigilancia epidemiológica.

En los últimos años, además de prestar atención a los comportamientos de riesgo de los individuos, se consideran los factores ambientales y sociales, como la familia y la comunidad, que sin dudas ejercen influencias en el comportamiento de las personas. Este es el logro principal de la estrategia cubana: una respuesta social ampliada que facilita el abordaje integral del problema.

Aunque la tasa de prevalencia estimada en la población sexualmente activa es del 0,05 %, una de las más bajas del mundo, no podemos hablar de éxitos. La epidemia aún crece y todavía no está controlada entre los hombres que tienen sexo con hombres (HSH), lo cual nos obliga a desarrollar acciones más efectivas con estos grupos.

Los últimos reportes indican que, hasta el 15 de noviembre de 2003, en el país existen 5146 personas infectadas con el VIH, de los cuales han enfermado con SIDA 2247 y 1177 ya fallecieron.

Mediante las investigaciones realizadas por el Ministerio de Salud Pública, se constata que las relaciones sexuales desprotegidas constituyen la principal vía de transmisión del VIH en nuestro país. La participación de la población en general y de los grupos vulnerables en las actividades comunitarias del programa, principalmente en las dirigidas a la formación de promotores (as) y consejeros (as), constituye un elemento fundamental para la prevención de esta enfermedad. El 54 % de las personas que viven con VIH reciben atención ambulatoria en sus comunidades. Los que requieren tratamiento, reciben de forma gratuita anti-retrovirales de producción nacional.

La revista *Sexología y Sociedad* invita a sus lectores(as) a participar en la campaña «Vive y deja vivir».

